

Non, messieurs, loin d'être en opposition avec la science, les doctrines que je viens de vous exposer, en sont le plus pur produit : ces doctrines sont les dernières expressions scientifiques des plus profonds penseurs ; elles sont les déductions logiques de l'observation et de l'expérimentation.

Mon confrère, dans son argumentation sur le matérialisme, n'a pas beaucoup sorti de la scolastique ; il ne tient pas assez compte des données actuelles de la science : je vous l'ai dit, il est impossible de bâtir le monde avec des matériaux tirés de son cerveau ou par des spéculations abstraites ; ce que l'on a tenté de faire tout le long du moyen-âge et ce que malheureusement l'on veut encore faire ici dans notre province. Seule, la méthode de l'observation, basée sur l'expérimentation et le raisonnement, nous feront pénétrer les secrets de la nature. En somme, pour démontrer la fausseté du système que je vous ai exposé, il faut, non des syllogismes, mais des faits et des faits raisonnés.

Messieurs, pour en finir, si j'avais un conseil à donner, un désir à exprimer, je dirais à chacun de vous : *soyez tolérants*.

Soyez tolérants aux autres hommes, soyez respectueux pour leurs opinions, pour leurs croyances. Tous les jours, vous rencontrerez des hommes qui n'auront pas vos opinions, ne leur faites jamais violence, surtout, n'allez pas les haïr, — seule, la persuasion est l'arme que vous devrez employer.

Ne blessez pas un adversaire, — qui peut-être humilié et vaincu, — par le sarcasme, par la raillerie ; ne dites jamais un mot cruel, que vous pourrez regretter amèrement plus tard : le Christ nous a défendu de rendre les coups : la vengeance est une dégradation de l'âme ; ne méprisez pas ceux qui diffèrent d'opinion avec vous, le mé-